

# ルネサンス Renaissance

発行：関野たかなり後援会

## 平成27年第1回 定例会一般質問

- P.1.2 市内でのサークルなどの  
余暇活動について
- P.2.3 空堀川について
- P.4 雪対策について

### 市内でのサークルなどの 余暇活動について

**市長** 市内5つの公民館では、平成26年4月1日現在、682グループ、会員数9,019人の方が健康、体操、民謡、音楽等のグループ活動を行っています。公園等を活用した健康対策は、主に高齢者を対象とした背伸びベンチ、踏み台昇降等の健康遊具を向原・中央公園を初め市内4力所の公園に設置し、健康増進の一助として多くの市民に活用していただいています。サークル活動の案内や広報等は、公民館だよりや学びあいガイド等による広報活動を引き続き行います。平成27年度に特色のある公園づくり方針の中で健康遊具の設置の検討を行い、計画的に整備したいと考えています。

**関野** 以前も言わせていただいたが、病気でかかる医療費よりも、怪我での医療費のほうが安く済むという話がある大学教授に伺ったことがあります。最近ニュースでも、デイサービスで実際お金はかけないがチケットを頂きカジノのようなことを行い、バカラ・スロット・パチンコなど、当たることにより脳が活性化するらしく、ディーラーが介護士さんで、しっかりと会話をしながらやることによって通った方が、度合いがよくなった事例を見ました。メディアが言っていること全てが本当ではないとは思いますが、全てをのみ込むわけでは無いが、家にいてほけてしまっより外に出て、いろんな方とお話をすることが、一番大切です。同時に前々から言わせていただいているが、現在女性は働きに出る方が多いが、昔は主婦の方も近所つき合いがあったが旦那さんは、仕事に行き帰るだけで、定年を迎えると近所の方と余り仲よくない状況もあるのは、いろんな高齢の世帯にお話に行ったときに伺っています。やはり出づらな状況で、

**環境部長** 市民協働の考えで地域の雨水ます周辺の雪かき対策は、道路上の除雪作業時の安全性等の観点から市民との協働による取り組みは行ってません。駅周辺や幹線道路等を除雪する際は、歩行者及び作業従事者の安全に配慮しながら、融雪後の水がスムーズに雨水集水ますに流れるよう職員が作業を行っています。市で除雪できる範囲は限りがあり、市民の皆さんに対しても効率的な除雪の情報提供等を行い、御協力いただくなど連携を図りたいと考えてます。

**関野** 今年は、たくさん雪も降らなかったが、雪が溶けたときの水がしっかりと流れるようにしているようだが、実際のところまだ全部行き届いてないのではないかと。私が住む芝中では、雨水ますのある所に「ここに雨水ますあるよ」というマークをつけました。実際、雪が降ったときにどこに雨水ますがあるかが一目瞭然でした。自治会の中でも皆さんにお願いをして、雪が降ったときは、その目印のところに雨水ますがあるから、その上の雪を必ずどけてくださいとする事で翌日の朝、路面が凍らないことにつながると思います。全ての幹線道路とか車の多い場所に、私は設置は望んでないんです。芝中とか、車の少ない住宅街の中とかに、ここの下に雨水ますがありますよという表示をできないかと、今回は要望を質問で出させてもらっています。消火栓のポールが立ってるが、そのポールを雨水ます分、全部つくると邪魔でもあるし予算もかかるので、場所によっては緑色のパイプのガードレールがあるところに、この下に雨水ますがありますというシールを張るのはどうかと思っています。人によってはあけたりする人もいるので、危険がないように、ふたはあけないでくださいと、例えば落ち葉がたまったらとってくださいとかの市民にお願いするシールのような物をつくってほしいと思うんですがいかがでしょうか。



消火栓の設置は、1基5〜6万かかります。テープの場合は、テープ代（反射付）だけとなります。

**回答** 市の職員が除雪に出たときに、雪をどければいいという発想での雪かきが多かったが、駅前広場等で横断歩道の前を雪かき時、融雪水がスムーズに流れていくことが一番、横断歩道も渡りやすいし、関野議員からの御指摘のように、次の日に凍ることもなく効果的だと学習しました。今の御指摘は、大雪時だけではなくて、集中豪雨時の葉っぱをどけるときの役立つと部内の中でも考えているので、設置の事や景観上のことも考え、検討したいと考えてます。

**関野** 市民協働を市長の公約の第1番に掲げてるので、協働の観点で予算化していただければと思います。ステッカーだとお金はかかりませんので、内部でしっかりと検討、対応していただければと要望します。

### 東大和市議会議員 関野たかなりプロフィール



生年月日：昭和48年10月14日41歳  
衆議院議員のもとで、スタッフとして政策を学ぶ中、自分の生まれ育った東大和市の状況を知り愕然とする。生まれ故郷の東大和市行政の将来必要とする政策（民間の経営感覚・文化芸術・自然保存など）の無策の危機と街の将来像に不安を持ったことが市議会議員として立候補する事を決意し現在に至る。2011年の統一地方選挙で3期目に入力！  
テマリ保育園けんげ保育園を経て都立北多摩高校卒業。商工会青年部・東大和青年会議所・東大和おどりフェスティバルなどで活動中  
平成15年29歳・初当選 / 平成19年33歳・2期目当選 / 平成23年37歳・3期目当選  
楽しい街〔東京・東大和〕創りを目標に日々奮闘中！！  
好きな言葉は、意思のあるところに道あり。

@TakanariS 関野たかなり <http://sekino2.com/index.html>  
TEL:042-567-4332 eFAX:020-4622-7039  
(普通のファクスと同じように送ってください)  
〒207-0032 東大和市蔵敷3-775 芝中住宅イ18-305

※詳細は東大和市ホームページ上の議事録を参照願います。

まず役所からサークル等のお便りが来て知らない情報を知ることにより自分で出てみようという形につながるのではないかと。以前から、市民部で税金の封筒に入れ一緒に送るのはどうかとお話をしたが、なかなかオケーがもらえないので今回、社会教育部で、何かに入れてではなく、以前つくっていたいたグループの一覧表があると思いがそれを、例えば60歳以上の方に送る等の活動ができないか、サークルを知る一歩を行ってほしいと思うが、その点についてどうでしょうか。

**回答** 仕事を卒業し定年されて御自宅にいる方、主婦の方でもお仕事をされていない方々にもっと公民館に来てもらえば、健康増進につながる医療費の削減にもつながるとのお話ですが、公民館でも模索しており、地域デビューパーティーというのを新しく始めてみたところで第1回は26年3月に行い公民館の利用グループが25団体集まり一般の約60人の方が来館し、いろんな団体の活動を知ってもらったが、人数が少ないとのことで、第2回は産業まつりにあわせて行い、団体数も増え31団体に集まって頂き600人を超える方が来館され、非常に効果があったと評価しています。PR方法は、市報やホームページの他1点、学びあいガイドを公共施設に置き、近くの公民館等に取りに来ていただくのが前提になり、例えば65歳以上の世帯は1万4,000世帯ぐらいあり、学びあいガイドは単純に市内特別で掛け算で170万からスタートになり、封筒代、印刷経費等が毎年かかることになり、今後の課題にしていきたいです。

**関野** 学びあいガイドを取りに来てもらうのが前提のことだが、私としては違うんじゃないかと。そこに来ない人にはどうするかというところで、新聞折り込みは新聞をとっての方が見れる。実際に活動する人は、公民館等で見れる。その情報を知らない人、高齢者ですとホームページ、パソコンを全員が使えるかというところ、

表ページより  
 〆そういう訳でも無いので紙媒体が必要だが新聞をとっ  
 ていない可能性もある。そこで、年に何回も出し、予算  
 もかかっている公民館だよりを1回減らし、この1万  
 4,000世帯に学びあいガイドを提供するののも一つ  
 だと思い、検討していただきたいです。

**回答** 公民館だよりは奇数月に新聞折り込みをしてい  
 ます。また別に、各公民館で周辺の皆様に地区館だよ  
 りを年に3回発行しています。近くの周辺の方々に職  
 員が全戸配布しており、おおむね5月・10月・1月に  
 合計12,700部、公民館周辺の皆様に職員が一軒一  
 軒、お届けしており近くにある公民館のよさを發揮  
 して、事業の紹介をしています。やれるところから工夫  
 をし、より多くの方に来てもらう努力を公民館のほう  
 ずるべきと思っています。

**関野** ありがとうございます。今みたいな地区館だよ  
 りを職員の方が配布しているということと南街でやって  
 ることは南街の地域にそのような形で出していけば、今以  
 上にもサークル活動をされる方が増えるのかと。サーク  
 ルの募集も、地区館だよりに載せるか地区館だよりと  
 一緒に配るのか実施していただければと要望をします。

次、公園などを活用した健康対策についてですが、  
 今議会でも長寿寿命化計画に伴う調査を実施した52の公  
 園の資料をいただきましたが市内には全部で何個の公  
 園がありますか。

**回答** 現在の、緑地、緑道を含んで96公園になります。

**関野** この件も8、9年前、お話をしてからいろいろ  
 な公園に健康器具が設置されています。ひとりで一生懸  
 命やるような健康器具が多く設置されていますが、私が  
 昔、中国に行った時、町中にテーブル2つ分ぐらいのス  
 ペースがあると、そこに2、3台健康器具が置いてあり、  
 看板の文章が「国民全員が健康になるために、そいつ  
 た公園にしてるんだよ」という内容でした。対面式で

腰を動かす健康器具が十字になっており、前・横の人と  
 顔が合わせられる状態なんです。向原中央公園が今設  
 置しているものを見ると大きな屋根つきで目の前に使  
 用方法が書いてあり、見えても隣の人の横顔が見える  
 かどうかという状況の健康器具があるが、健康増進と  
 同時にコミュニケーションまで考え、対面式の器具を入れて  
 ほしいと思うが、この向原中央公園の下半身強化、腰回  
 りの強化、バランス等々ありますが、一つ大体幾らぐら  
 いで設置していますか。

**回答** 実際の価格はわからないが、カタログだと、70  
 ～80万円程度だと思います。

**関野** 次に公園へ健康器具を置くときは、対面で人と  
 会話ができるようなものを置いてほしいと思うが、今後  
 特色ある公園づくりをつくる中で、私はどういった特色が  
 必要かと思つて今質問したが、全ての公園に見合った  
 数で、こつこつ健康器具を置いてみたらどうかと思つて  
 ます。日本全国を見ても、そつこつ公園になっている市  
 区町村はほとんどないと思つので、本当に特色のある公  
 園づくり、東大和はこんなことやつてると知名度も上  
 がると思つが、そつこつ公園づくりを検討はできるで  
 しょうか。

**回答** 96カ所の公園に全ては難しい状況だが、今後特  
 色のある公園を工夫をして、地域の皆さんの御意見を  
 伺い、また昨今の少子高齢化という状況もあるので、  
 捉えながら設置していきたいと考えます。

**関野** 一番いいのは、全部の公園にあるとマスコミが  
 飛びつきやすいと思うが、予算や利用の方法など実際  
 今、利用されてる方と話をして公園をただの公園、ま  
 たは健康器具をただ置くだけではなく、「コミュニケーション  
 のツールとしても考えた特色ある公園づくりをしてい  
 いただきたいと要望しておきます。

がなく、協議が進んでいると捉えているところだ。  
**関野** 意見を募集していない状況で、市の考えを伝え  
 ているわけですよ。地域の意見を募集し聞いた上で、  
 懇談会や連絡協議会で市の職員が都の職員に伝えるな  
 らばわかりますが、地域の意見も聞かず、空堀川はこ  
 うしていいこうという市の考え方は私は聞いたこと無い  
 ですが、市だけの考えを東京都に伝える状況では、周  
 辺住民の意見はどこにいくと考えるんですか。

**回答** 旧河川を考えると懇談会でまとめた内容、会議の  
 内容を見ると空堀川の現状と整備方針についてが議題に  
 なり、現地見学会を開催時に意見交換は、会議で毎回行  
 われているとまとめの中では残っています。

**関野** 今ある芝中の遊水地はどついつ形になるのか、  
 お伺いします。  
**回答** 芝中の遊水地の検討はされていないようです。  
 今後の整備については、柳瀬川・空堀川流域連絡会で、  
 過去に2度ほど検討されたようだが具体的にはまと  
 まっていない現状です。

**関野** 結局、答えが出たから、はいそれでいいですよ  
 ではなく、そのような答えが出た上で例えば地域住民  
 の方にこつこつ形、話が出てますが、どついつ形がいい  
 ですかと聞き、私は親水公園と言ってますが、集めてみ  
 たら要らないという人もいるかもしれませんので、地  
 域の意見を聞いて、それでまた再度、これから設計に入  
 る東京都に、この地域はこつこつ形です、そつこつた  
 事を伝える形をとってほしいと思います。今後どのよ  
 うなことをやっていく予定なのかをお伺いします。

**回答** 芝中の遊水地については、東京都でもどの部分  
 の整備をするスケジュールが定まっていますので、私の  
 意見だが、協議が中断しているのではないかと捉えて  
 おり、東京都のスケジュールだけで設計が進めるので  
 はなく、市へやるときには協議をしてくださいときち

## 空堀川にこつこつ

**市長** 空堀川の親水公園などの利用状況について、東  
 京都より河川整備事業が進められており、親水性に配  
 慮し東村山市境に旧河川と残地を利用して清水富士見  
 緑地が整備されています。市民の皆様の御意見等を踏ま  
 え、治水対策の安全性の確保を図るとともに、親水性  
 に配慮した整備が可能となる場所については、市民の  
 皆様が憩える水辺空間となるよう、東京都に要請した  
 いと考えてます。

**関野** 議員になってからずっと質問しているが、東京  
 都からはどのような話が来てるか、空堀川の今後の予  
 定を教えてくださいなければと思います。

**回答** 現在、空堀川の整備工事はその66とその73の工  
 事を実施しており、その66は、新宮前一の橋上流から新  
 砂の川橋下流岸で、高木3丁目から奈良橋6丁目の間  
 を平成27年3月までの工事、もう一つ芋窪6丁目は、中  
 砂橋から上砂橋間を現在工事中で、これも平成27年3  
 月までの工事を実施しているところですが、平成21年  
 度以降の工事予定については、まだ都議会でも議決前  
 で、市には情報が入っていないが、未整備区間の4カ所  
 程を高木橋前後、東芝中橋の橋を含めた前後、中砂の  
 川橋とその上流の芝中調節地のあたり、立野橋、上砂  
 橋間が残っており、その中を今後計画していくと認識  
 しています。

**関野** 今後計画していくんじゃないか、とは一応線は  
 引いてあるが、細かい設計等はできていないと思つが、  
 設計ができてしまつと、東京都の方はもうそのまま進  
 める話になりかねない状況です。この空堀川を東大和  
 のまちづくりとしてどつこつやって位置づけするか考えた  
 上で、市として今後の空堀川の工事に関して、できると  
 ころは親水にするとかを要望していかなければいけな  
 次ページへ

※詳細は東大和市ホームページ上の議事録を参照願います。

んと伝えてあるので、都から調整の話が来るのではな  
 いかと捉えています。

**関野** 中断してるもの、進んでるものもあるという状況  
 でもあるので、中断しているであろうところに関  
 しては、今考える時間があるんじゃないかなと。東京都か  
 ら来て、そこから物事を考えるのではなく、ある程度まち  
 づくりとして、こつこつ河川にしていこうと今の時点で  
 持つておくことにより、実際協議しますと東京都から来  
 たらそのタイミングで提示することができます。人間と  
 いうのは、口頭で言うよりも絵で見せたほうがイメージ  
 しやすいので、市としても東京都がイメージしやすいも  
 のを作り提示するとか、下からどんどん上げていかない  
 といけないと思つが、再度、協議という話が来たらそれま  
 でにどつこつた形のことができるか、お伺いします。

**回答** 過去にいろいろと検討した経緯もあるので、踏  
 まえて東京都に継続するように申し入れていきたいと  
 考えてます。

**関野** 今までやってない、これから先の部分でもある  
 が、地域の住民の意見を聞き入れ、東京都の協議が来  
 る前に、それをまとめて伝えてほしいと要望をします  
 が、東京都に言うのは、市長からの御意見も必要で、同  
 じ答えになるかと思つが、部長がやつとそつこつた形  
 で、地域の意見を聞いて東京都からの協議が来る前に  
 伝えていきたいというお話をしたんですが、市長とし  
 てどのように考えますか。

**副市長** こちらの住民の意向も東京都へ伝えられるよ  
 うに、再度協議を申し入れたいと思います。

**関野** 周辺住民の意見を聞いて、市の考えをまとめた上  
 で、東京都へ協議をしていただければと思います。

前ページより  
 〆いのかと思つています。以前何度もここで質問してい  
 たが、担当の課長が変わりまた初めから話し合いにな  
 った等、のらりくらりと協議会をつくって地域の意見を  
 聞くことしてると思つたら、やりました的なことをつ  
 けるための協議会にしか参加してる方々から聞く限りは  
 見えないです。実際交渉を行っている部長としては、ど  
 のよつこつに感じていますか。

**回答** 市民、都民の方たちで組織されていて、色々  
 と検討し、その中で芝中の調節地等についても協議・検討  
 や意見交換的なことをしたことは記録にはあるが、た  
 だ何回か意見交換したということだけで、具体的なま  
 とまりは至ってないと思います。その中で、検討してい  
 た東京都の事務局の人事異動等もあり、なかなか継続  
 しなかったという御意見は、私も伺っているが、そのよ  
 うなことのないように継続して意見交換会や検討が行  
 われるようにと東京都には申し入れはしています。

**関野** 市として空堀川をどつこつするかという動きが足  
 りないと感じてます。東京都のほうでつくつた意見交  
 換、懇談会、意見聴取等ではなく、市として今後の空  
 堀川をどつこつしていきたいか、周辺住民に意見を聞き、  
 その都度、周辺住民を集めて会議をする、意見聴取し  
 たり意見をもらい、市として東京都に空堀川はこつこ  
 つ形にしてほしい、まちづくりとしてこの親水公園を  
 つくってほしい、散歩道をつくってほしい等を提言し  
 たほうが、私は都も納得しやすいと思うんですが、い  
 かがですか。

**回答** 市としての意見等だが、旧河川を考える懇談会  
 や、柳瀬川・空堀川流域連絡会に市の職員も参画して  
 おり、そこで市の考えを発言する機会もあります。周  
 辺の都民の方、市民の方と一緒に懇談し、意見交換をし  
 ているんなことを協議していると判断していますので、  
 あえて市が考えをまとめて、別建てで意見を言うこと